

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Manifestación católica

El quincuagésimo aniversario de la definición dogmática de la Concepción Inmaculada de la Madre de Dios está siendo causa de que Navarra ponga de manifiesto sus sentimientos religiosos, su ardiente catolicismo, de distintas maneras y en todas ellas brillantemente.

Testimonios inolvidables de esa verdad son las peregrinaciones celebradas en el transcurso de este año por ciudades y aldeas, por todos los pueblos de esta provincia, a los santuarios más notables ó renombrados de cada comarca, tomando parte en tan grandiosas romerías militares de personas de todas las clases sociales, pueblos enteros con su clero y sus autoridades al frente.

Difícil, si no imposible, será que en región alguna del mundo se haya celebrado el aniversario de tan fausto acontecimiento con actos tan hermosos, magníficos y devotos como las peregrinaciones navarras de que hemos dado noticias detalladas.

Como si eso no fuera bastante espléndida demostración del catolicismo del pueblo navarro y de su devoción a la Virgen Inmaculada, ahora se está realizando otra no menos digna de ser tomada en consideración, por ser también hermosa manifestación de los mismos sentimientos religiosos.

Desde que el ilustre canónigo don Nicólor Hernán, virtuoso y docto sacerdote pamplonés, inició el pensamiento de realizar, con motivo del aniversario de la Inmaculada, una suscripción extraordinaria para el Dinero de San Pedro, concebimos la esperanza de que tan piadoso y oportuno proyecto había de tener realización digna de su objeto y de la religiosidad de los navarros.

De la acogida que tal iniciativa tuvo, es muestra el hecho, que el Excmo. é ilustísimo señor Obispo de esta diócesis mencionó al hacer suyo el proyecto del señor Hernán, de que tan pronto como se hizo público, varias personas se dedicaron a formar listas de donativos y a remitirlos. Ahora las listas que diariamente publicamos, constituyen una manifestación católica en que toman parte todas las clases sociales.

A ella, como a las peregrinaciones, acuden los habitantes de las ciudades y los de las aldeas; los ricos y los pobres, los doctos y los ignorantes, clérigos y fieles, todos enviando su obolo al augustísimo prisionero del Vaticano para las múltiples é inmensas necesidades de la Iglesia universal.

Como todo ello se realiza con ocasión del año jubilar, esa nueva y grandiosa manifestación de fé católica y de devoción a la Madre de Dios, es un nuevo motivo para que denominemos a Navarra el pueblo de la Inmaculada y para reiterar el pensamiento que expresamos en 1.º de Octubre último. Ya que el pueblo navarro está demostrando que quiere ser el pueblo de la Inmaculada, sería muy oportuno que la Diputación, genuina representación de ese pueblo, restableciera desde este año su antigua costumbre de celebrar anualmente solemnes cultos en honor de la Purísima Concepción.

Sea esa conclusión é epítogo dignos de las manifestaciones religiosas que comentamos, muy propio de la Corporación foral y muy grato á todos los buenos navarros.

Cortes

En el tren correo de la noche del viernes de la última semana llegaron a esta villa con objeto de pasar unos días en la misma, el excelentísimo señor duque de Granada de Ega, su ilustre familia y parte de su servidumbre, ocupando el magnífico palacio de la propiedad de dicho señor, en el cual desde hace algunos meses se ha venido haciendo reformas y mejoras de importancia, para hospedar cómodamente á los egregios viajeros.

Hoy por la mañana, acompañado el señor duque de su hijo el conde duque de Luna, del capellán de la casa, el virtuoso é ilustre sacerdote don Tomás Juárez, y de su administrador en esta villa don José Montañana, ha recorrido el pueblo, enterándose personalmente de las importantes mejoras llevadas á cabo en pocos años en el mismo, cuales son: las escuelas públicas, el nuevo hospital, la construcción de aceras en algunas calles y la nueva carretera vecinal, mostrándose sumamente complacido del estado de

Voluntad de EL ECO DE NAVARRA 41

EL VALBRIANT

—(—)—
Ella que una llamarada mas viva que las demás vino á redoblar su espanto.
El Conde Godofredo menos tranquilo de lo que aparentaba, cruzó con extraordinaria rapidez la distancia que media entre el castillo de Harlay y el Valbriant á medida que se acercaba á este, sus temores se aumentaban, pues veía más de cerca lo terrible de la catástrofe. Al llegar á las primeras casas de la aldea entregó las riendas á Valentin y bajó del carruaje. El viento inclinaba las llamas en dirección opuesta; pero apesar de ello los aldeanos abandonaban sus casas los unos para buscar defensa, y los otros para llevar socorros á los que luchaban contra el incendio. Gritos, lamentos, voces desesperadas y confusas, esto era lo que se oía por todas partes; pero nadie pudo decir al Conde donde y como había empezado el fuego. Una decia que en una de las salas de la fábrica, otro que en casa de un obrero, no faltando quien atribuyese el incendio á un descuido del encargado de encener las lucas de los talleres.

prosperidad del pueblo en que tantos intereses posee.

Ayer en el correo de la noche llegó el señor conde del Real, que es otro de los hijos del señor duque.

Desearnos á los distinguidos huéspedes que su breve estancia en esta villa les sea grata.

El corresponsal.

14 de Noviembre.

La guerra de Oriente

EL INCIDENTE DE HULL

LO QUE DICE UN TESTIGO

El teniente Off, que dirigió el fuego á bordo del Anadory, ha declarado que vio en Dogger Bank un contratorpedero que, saltando por una bala, se esforzaba en escapar. De sus cuatro chimeneas brotaban llamaradas.

El convenio anglo ruso no ha sido firmado todavía.

Rusia, después de haber aceptado el texto inglés, pide algunas modificaciones.

Algunas personalidades temen que surjan nuevas dificultades.

LA INFORMACION

Hull 15.—La información del Board of Trade, sobre el incidente ocurrido entre la flota del Báltico y la flota pesquera de Hull en el banco Dogger ha comenzado hoy.

SKSMA

Están terminándose las faenas de la siembra, operación que, desgraciadamente, se ha realizado en muy malas condiciones, pues las escasas lluvias de la segunda quincena del mes pasado, insuficientes para el nacimiento, bastan, sin embargo, para que la semilla principie á germinar, y así está expuesta á perderse, si no llueve pronto en cantidad suficiente para saturar la tierra.

A consecuencia de esta situación todo el mundo se resiste á vender los granos de la pasada cosecha, que pueden hacer falta para las necesidades del año; sin embargo, las pocas partidas que se venden alcanzan los siguientes precios: trigo de 6,25 á 6,50 pesetas roba; cebada de 3,25 á 3,50.

En esta villa está funcionando un molino eléctrico con dos pares de piedras combinadas, de Traviño y francesas, dando un resultado superior. Es una importante mejora, llamada á beneficiar al vecindario, pues en ese molino se producen harinas para el pueblo y para fuera.

El corresponsal.

15 de Noviembre.

El Dinero de San Pedro

Suscripción extraordinaria para el Dinero de San Pedro con ocasión del Año Jubilar.

Don Domingo Sagüés 50 pesetas; doña Dolores Baricarte 10; don Ignacio Gil y familia 1; una hija de María 0,50; una sirvienta 0,10; una señora 2; doña Teresa Garzaón 0,10; la niña Rafaela Iruñáin 1; la niña Juana Iruñáin 1; la niña María Dolores Iruñáin 1; el niño Pedro María Iruñáin 1; el niño Luis María Iruñáin 1; por una difunta 5; don Francisco Legares 5; doña Candida Díez de Usarrun 0,50; doña Gregoria Otovi, sirvienta 0,50; don Fermín Lipusca y familia 5; don Manuel Izco, profesor del Seminario 5; doña Emilia Miranda 0,10; doña Severiana Escrura 0,10; doña Estefanía Iruñáin 0,10; doña Saturnina Larrea 0,10; doña J. A. 0,10; doña G. A. 0,10; doña J. A. 0,10; la Hermandad de Laboradores de Pamplona 15; doña Micaela Lacunza y familia 1; don Melitón Fernández de Garayalde y familia 15; una viuda 0,50; don Justo Zozaya y familia 50; doña Francisca Echeverría, viuda de Maisonnavé 5; una viuda 7; don José Tubet y familia 5; señora viuda de Villalba y familia 4; don Domingo Ozcoidi 0,50; don José Ozcoidi, seminarista 0,25; el niño Canuto Ozcoidi 0,25; una humilde viuda 0,25; una sirvienta 0,25; don Valentín Zuzas y familia 7.

BURLADA

Señor párroco y familia 10; Asociación de Hijas de María 10; Cofradía de San Juan Bautista 10; Cofradía del Santísimo Rosario 10.

Los donativos pueden ser entregados en las cinco casas parroquiales y en los domicilios de don Nicólor Hernán, Dormitaleña 9, 2.º y de don Juan Cortijo, Mercedes 20, 4.º

El corresponsal.

—No, no, dijo un hombre que venía corriendo á buscar un pito al principio se creyó que había sido en la botica, porque allí es donde el fuego tiene más intensidad; pero según parece ha empezado en casa de la tía Marcela, que está contigua á la botica. La anciana está en el hospital, pero una nieta suya que cuidaba la casa.....

El narrador continuó su camino y no dijo más.

El Conde preguntó á otro si se hallaba en el Valbriant, el señor d'Arcy.

—Si, acaba de llegar, y ojalá hubiera estado antes así.

El Conde le siguió su camino, y bien pronto se encontró en medio de una confusión indescriptible. Por fin distinguió entre todos al viejo Derviers, pálido, trastornado y con sus grises cabellos agitados por el viento.

—Afortunadamente, dijo acaba de llegar el señor Vizconde, y él sabrá tranquilizar á esta gente y hacerse obedecer.

En aquel momento se oyó clara y sonora la voz de Gustavo.

—Calmá, amigos míos calma, y orden. Tenemos agua en abundancia, picos, palas y azadones para los que sepan utilizarlos; atención pues y obediencia. Tenemos todos los medios para detener el progreso de las llamas, tratemos de conseguirlo y dentro de un cuarto de hora, nos salvamos. Ahora, silencio.

—¡El niño! ¡El niño! ¡Allá arriba!

—¡Quietos todos! dijo Gustavo con estentorea voz.

La que había lanzado el grito era una anciana que echada en un colchón y cubierta

Lorca

En atención á la sequía tan prolongada, se ha suspendido la siembra en este pueblo hasta tanto no venga el agua tan deseada por todos; y á fin de conseguirla, se ha acordado el hacer á nuestro patrono «El Salvador» una novena, á la cual se ha dado principio con esta fecha.

El último domingo se celebró en este pueblo una solemne función religiosa en atención á ser el día destinado para ganar el Jubileo de la Inmaculada.

Ha dado principio á la venta de vino nuevo al precio de 2,85 pesetas cántaro; el precio no es malo, lo malo es que hay poco vino para vender. También se han principiado algunos hondales con objeto de hacer nuevas plantaciones de vides americanas.

El corresponsal.

Noviembre 15 1904

ADMINISTRACION FORAL

Han sido aprobados los presupuestos municipales para 1905 de los Ayuntamientos de Cintruénigo, Aría, Tirapuz, Barbarin, Oco y Los arcos.

Se autorizaron diversos arbitrios solicitados por los Ayuntamientos de Alsasua, Olejua y Orozbeletu.

Se autorizó al Ayuntamiento de Mendigorria para tomar en préstamo la cantidad de 5 000 pesetas, sin que el interés exceda de 5 por 100 con destino á luición de un capital.

Ha sido autorizado el Ayuntamiento de Estella para llevar á efecto la emisión de obligaciones por la cantidad de 200.000 pesetas con destino á la construcción de escuelas municipales.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 3.º del real decreto de 17 de Marzo de 1891 sobre costas y honorarios, se acordó solicitar de S. M. el Rey, por conducto del excelentísimo señor general gobernador militar de Navarra, el permiso necesario para construir las carreteras de Viana por Aras y Aguilá á la provincia de Álava; una variante de carretera en Arnegui; otra carretera de Arguillano por Guasbe y Murriz á puente de Oilo; la de Leiza á Golzetze; la de Javier á Yesa; un camino municipal de Burgui á Vidangos; otro del puente de San Martín á Gardé; otro de Oiga á empalmar con la carretera provincial; otro del puente de Latasa al puente de Imoz y otro de Oiza por Lizasoain á empalmar con la carretera de Aeztráin á Iruizun.

S. E. se enteró del nombramiento de peón de entrada hecho á favor de don Gregorio Barrenechea.

Legaria

Ayer terminaron en esta localidad sin incidentes ni accidente alguno que lamentar las fiestas de San Martín. La concurrencia fué poco menos numerosa que en los años anteriores, aunque esperábamos fuera bastante menor que el año pasado porque del día de San Martín de 1903 á esta fecha, entre defunciones y emigrantes habrá disminuido el número de habitantes en un diez por ciento ó más.

Uno de los mayores contribuyentes de Asarta, me rogó haga público en la prensa para ver si así se consigue algo, que van transcurriendo los meses sin abrirse la escuela por no tener maestro ni maestra y que pagen como si tuvieran, lo cual no encuentro que el vecindario pueda estimar justo.

Yo por mi parte he de manifestar que siento sea vna cerrada ninguna escuela en Navarra por no tener maestro, pero también siento que se les obligue á tomar posesión en pueblos que en vez de casas son pocilgas inundadas.

El corresponsal.

15 de Noviembre.

Del extranjero

Mar helado

Cronstadt.—El puerto está helado completamente. Dos barcos han quedado empujados en el hielo, uno en el interior de la gran rada, y el otro no lejos del faro.

El frío es muy intenso.

Príncipe japonés en Washington

Washington.—El príncipe Fushimi, hermano

cientos de personas momentos antes tan alborotados, enmudecieron como por encanto, no oyéndose más que la voz vibrante de Gustavo que daba órdenes.

Entonces se formó rápida y útilmente la cadena y los que no formaban parte de ella fueron destinados á derribar todo lo que pudiese dar cuerpo á las llamas, para ailar de este modo el fuego.

En aquel momento se presentó el conde Godofredo encontrándose frente á Gustavo que de pie sobre un banco y teniendo á su lado jóven Dionisio de Previlliers, dominaba el tumulto. El Conde tomó un hacha y llamó en voz alta á Dionisio. Gustavo le vio y comprendiendo la intención del viejo casto llano exclamó:

—Si, está bien, seguid todos al señor Conde de Bois d'Harlay, esa casa es la que hay que derribar.

Al decir esto señalaba con el dedo á una casa contigua á un vasto taller que el fuego había respetado hasta entonces pero á cuyo lado opuesto estaba situada la botica donde, como ya hemos dicho era el fuego mas intenso. La casa misma empezaba ya arder.

En el instante que un grupo de trabajadores dirigidos por el Conde, se disponía á derribar la casa, se oyó una voz desgarradora que decía:

adoptivo del Mikado, ha llegado á esta capital, siendo recibido oficialmente.

En su honor se organizaron grandes recepciones.

El conde Cassini, embajador de Rusia, y decaño del cuerpo diplomático de Washington, rogó al embajador de México señor Azpáreg, que asumiese las funciones de decaño en las recepciones y en todos los actos que se llevasen á cabo durante la estancia del príncipe que reclamaban la presencia del Cuerpo diplomático.

Contra la mediación

Washington.—El conde Cassini, embajador de Rusia, ha hecho importantes declaraciones acerca de la mediación de que se habla, para obtener la paz en el Extremo Oriente.

Rusia, dijo, continuará la guerra hasta el fin, que será el día del triunfo sobre el Japon.

Todos los rumores relativos á una intervención extranjera están desprovistos de fundamento y, á juicio del conde Cassini, no tienen otro objeto que el de favorecer el éxito de los empréstitos del Japon anunciando el próximo fin de la guerra.

Rusia no admitirá, añadió, una intervención extranjera, que la Gran Bretaña no admitió cuando la guerra del Transvaal, ni inició, ni quiso cuando la guerra entre los Estados Unidos y España.

De Corella

Seguimos lo mismo que anteriormente le manifesté, si bien agravándose la situación por la pertinaz sequía que hace tiempo nos aqueja.

A expensas de la Asociación de la Vela, se ha celebrado en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario un magnífico triduo en honor del Santísimo Sacramento, al que ha acudido la población entera en su inmensa mayoría, siendo grato y consolador ver en medio del indiferentismo que hoy impera por de grado, á los fieles recibir gustosos homenaje al que ha sido, y será siempre nuestro Rey y nuestro Dios.

El humilde, sabio y virtuoso Canónigo Penitenciario de Tarazona, hijo de este pueblo, cupo en el referido triduo la Cátedra Sagrada y con temas alusivos al acto que se celebraba, tuvo pendiente al inmenso auditorio que llenaba el templo, de su palabra, que llegaba al corazón y hacía que en ellos se adormase á Jesús Sacramentado.

De esta fiesta sagrada quedarán gratos recuerdos.

El corresponsal.

15 de Noviembre.

Las oposiciones á la judicatura

En la Gaceta de ayer se publica una real orden del ministerio de Gracia y Justicia, disponiendo que se exija la edad de 23 años para ser admitido en el cuerpo de Aspirantes á la Judicatura y al Ministerio fiscal, pudiendo tomar parte en los ejercicios de oposición, aunque no la hubieren cumplido al practicarlos.

Para ser admitido á los ejercicios bastará acompañar á la instancia, solicitándolo, certificación librada por Universidad oficial de haber concluido la carrera de Derecho, debiendo presentar el título de licenciado, original ó testimonio, al ser admitido en el cuerpo.

Para el mismo objeto de tomar parte en los ejercicios, y cuando los documentos á que se refiere el art. 2.º del reglamento de 24 de Octubre último se encuentren presentados en expedientes de oposición á Notarías, ó á cualquier otra, se admite como suficiente, en lugar de dichos documentos, certificación comprensiva y detallada de todos ellos, librada por el Centro directivo ó el Tribunal de oposiciones en que obren, excepción hecha del certificado de buena conducta y del Registro de penados, que deberán ser de fecha corriente.

DE FERROCARRILES

«Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Mi estimado amigo: He leído con interés un escrito que el periódico de su digna dirección ha publicado, referente al proyecto de construir ferrocarriles secundarios en Navarra, empezando por el de Pamplona á Irúñ.

Me enteré también del acuerdo de S. E. la Diputación foral y provincial, atañadero á la idea de que la afortunada Corporación foral subvencionaría esa construcción con una

de mantas, acababan de colocar en el suelo, el P. Severino ayudado por algunos hombres y por las hermanas de la caridad, había ido sacando poco á poco los enfermos del hospital.

Gustavo saltó del banco en que se había subido para dominar el tumulto y poniéndose de rodillas delante de la anciana la dijo:

—Conteste V. pronto Marcela, pues no podemos perder un segundo. ¿Es Blasito el que está arriba? ¿Dónde se encuentra?

Si señor, es mi pobre Blasito, que ha quedado en la habitación contigua al granero.

—¿Solo?

—No, Georgina estaba con él, pero ha tenido miedo y ha huido. Acabo de verla.

—¡Amigos míos! dijo Gustavo gestáis dispuestos á ayudarme.

—Si, si, cuente V. con nosotros. Después que Gustavo se había presentado, aunque el ruido no había cesado en absoluto, había desaparecido todo desorden, y su ejército de obreros le obedecía como un solo hombre.

—Que diez solamente me sigan, V. también Dionisio, usted señor Conde quedese con los demás trabajadores é impida todo movimiento hasta que yo lo mande. Una escalera, Juan, dijo dirigiéndose á uno de los obreros que le era más adicto. Juan obedeció sin replicar, pero en el momento que Gustavo apoyaba la escalera

cantidad igual, por lo menos, á la que el Gobierno dé; pero que por ahora se abstenga de señalarla. Tal creo es, en síntesis, el resultado de las gestiones, hasta ahora.

El comunicante tiene mucha razón con las ideas que sustenta en la epístola mencionada; pero aun se hará más sensible, si se estudia la forma en que desaparecen, como el humo de las chimeneas, los proyectos estos, ya vetustos, de que el dinero que se empleare en obras tan anheladas y benéficas en Navarra, ofrezca algun peligro y previsivo? ¿Es que el negocio no produciría, por que no hay elementos en este rincón de la montaña para dar salida á los artículos propios del país y minas, que están muertas, produciendo el ómnino de superficie en favor del Gobierno? ¿Es que no se puede competir con la baratata de los precios de coches antiguos y automóviles que circulan entre Pamplona é Irúñ?

—Nada de esto; lo que hay es que no se ha-ce ningún ensayo de abrir suscripción por acciones, si gravar los intereses municipales, que algunos juzgan no ofrecen garantías en pró del prestamista, ni mucho menos en favor de los intereses comunes de los pueblos.

Abraza suscripción en esta forma: Acciones de 500 pesetas, ó menos, con el fin de dar entrada en la sociedad anónima que se formara, á todos los contribuyentes de la zona interesada en la construcción; el esto no da resultado, se amplía esa suscripción á todo Navarra; después á otras provincias, etcétera.

¿Qué garantías se les puede ofrecer á estos capitales? Si la Excmo. Diputación no ofrece el referido 4 por 100, se hipotecará la vía con sus anexos. Esta es mi opinión desautorizada, seguro de que algo se haría si se persiguieran todos estos caminos que están sin tantear todavía.

Por otro lado se trasluce en gran parte la intención á mejorar los intereses locales, y no pueden los capitalistas hallar mejor industria que, en unión con la primera autoridad administrativa de Navarra, imponer sus capitales en proyectos tan importantes.

En las cinco villas se nota que hoy se ha duplicado el importe de sbaños: en Yancei hicieron antes las seis 10.000 pesetas para diez años, y hoy en un año, con menos consumo que cuando se hizo la carretera de Aranzatz, hacen 1.000 pesetas. En Arsas hacen 80 onzas, ó sea 6.400 pesetas y hoy hacen 9.085 pesetas.

En Lesaca hacen mucho más, así es que los capitalistas que antes negociaban con los sbaños, confesioanando sociedades más ó menos numerosas, hoy pueden emplear mejor esos capitales en el proyecto del ferrocarril tan manoseado.

El corresponsal.

Bartzarana 15 Noviembre de 1904.

Crónica agrícola extranjera

Noticias generales.—De Europa.—De América.

—Los mercados.—El stock flotante.

En poco ó en nada ha variado la situación agrícola de esta semana con respecto á las notas que consigné en mi crónica anterior.

Los sacaparrojos de trigo se muestran reservados y los compradores y negociantes no han concurrido á los mercados.

Los trigos, tanto los procedentes de los Estados Unidos como los del Canadá, no han sido adquiridos por los mercaderes, debiéndonos esto á las considerables exportaciones hechas por Rusia y las Indias. Bien es verdad que muchos creen que estos dos países no podrán seguir exportando tan fuertes cantidades como hasta aquí después del comienzo de la actual campaña.

La nación que está llamada á representar un gran papel es la República Argentina.

Se juzga que la producción triguera en este país será excelente, con lo que será compensada la penuria y escasez que se advierten en las diferentes regiones productoras de la América del Norte.

Sin embargo, podemos asegurar, en vista de los últimos telegramas recibidos, que la cosecha de trigo en la Plata será abundante, mientras que en Buenos Aires los campos no presentan tan buen aspecto.

Las operaciones de la sementera se han llevado á término felizmente en Inglaterra.

La cantidad de trigo sembrado es mayor que la del año último.

La ventana del granero, que empezaba á incendiarse, el obrero gritó:

—¡Imposible subir!

—Es preciso, dijo Gustavo; la escalera principal está ardiendo y esta habitación no tiene otra salida.

En el momento de poner el pie en el primer escalón, se oyeron voces angustiosas de los obreros que gritaban:

—No, no, V. no señor Vizconde.

—No tiene razón, señor, no debe V. su bir ahí. No debe V. arriesgar su vida. Déjeme V. á mí que suba.

—Vamos Juan, ten juicio ¿Que sería de tu mujer y tus hijos, si tu faltases? Obede me pues y ten firme la escalera, si es posible. V. Dionisio ayudado de unos cuantos tengan preparada una manta á unos cuatro pies del suelo.

Dicho e to subió rápidamente la escalera y penetró en el granero. La atención general se concentró en aquel sitio un silencio sepulcral reinó entre la multitud. Todos olvidaron por el momento el peligro común, para no pensar más que en el de su amo.

Las importaciones de trigo extranjero sobre los mercados del interior continúan siendo muy escasas.

—En Bélgica la acumulación de stocks y la limitación en las demandas ha contribuido poderosamente a que los mercados se hayan visto situados en el nivel más bajo.

—En Berlín no han variado nada los precios de los trigos, habiéndose efectuado contadas transacciones.

—Tanto las noticias oficiales como las particulares recibidas de Austria y Hungría anuncian que la situación agrícola actual es inmejorable.

Los precios del trigo, y otros cereales se han sostenido, advirtiéndose gran firmeza en los mercados.

—Dice de Rusia que las lluvias abundantes que han descendido, principalmente sobre las regiones del Oeste, favorecen grandemente los campos. Por desgracia la lluvia no ha sido general; algunos países se quejan de la falta de agua, Repaña entre ellos.

—Durante la semana del 25 de Octubre al 5 de Noviembre las exportaciones de trigo en Rusia se elevaron a 1.799.746 hectolitros contra 948.010 durante la misma semana del año anterior.

Desde el 1.º de Agosto, comienzo de la actual campaña agrícola, hasta el referido 5 de Noviembre, las exportaciones han alcanzado la cifra de 19.582.395 hectolitros contra 16.868.841 durante la campaña anterior y 12.360.090 en la de 1902-09.

Según informes recogidos en *The Orange Inland Farmer*, se calcula que la cosecha en América bajará en 53 millones de hectolitros respecto a la del año anterior.

En las operaciones comerciales ha experimentado el trigo un alza de 5 á 7 céntimos.

Por lo que respecta a la República Argentina, Buenos Aires y Plata ya indicé antes lo que se deducía de las de las últimas noticias oficiales.

En el mercado de Mank Lane de Londres ha presionado la calma en todas las transacciones.

Se ha cotizado trigo de Calcuta á 17'25 francos los cien kilos; de Australia, de 18'25 á 19'55, y de Rusia, de 17'95 á 19'65, según su procedencia.

Se ha pagado en Amberes trigo Walla á 18'87; Orógia rój de 18'12 á 18'63; Calcuta, de 17'12 á 17'25; Königberg, á 17'62; Polonia, á 18, y Menina, á 16'25.

Las cantidades de trigo y harina embarcadas con destino á Europa, son 522.000 hectó litros más que la semana última, y 3.108.000 más también que el año anterior por igual época.

GASTÓN LAVEDÁN.
París 12 de Noviembre.

En el mercado de Mank Lane de Londres ha presionado la calma en todas las transacciones.

Se ha cotizado trigo de Calcuta á 17'25 francos los cien kilos; de Australia, de 18'25 á 19'55, y de Rusia, de 17'95 á 19'65, según su procedencia.

Pronósticos del tiempo

SEGUNDA QUINCENA DE NOVIEMBRE

Pocas alteraciones atmosféricas se registrarán en nuestra Península, y las que habrá serán de escasa intensidad, de modo que en esta quincena imperarán las altas presiones y el buen tiempo.

Del 17 al 18. Aparecerán en el Mediterráneo centros de baja presión, que ejercerán alguna influencia en las regiones vecinas á esta mar y en el Cantábrico.

Del 19 al 20. Dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

Del 21 al 22. Se presentarán en el SO. de la Península y en Argelia núcleos de presiones débiles que causarán algunas lluvias en Portugal, Andalucía y Levante, principalmente el 22; en esta día se extenderán un tanto hasta las regiones centrales.

Miércoles 23. Una depresión avanzará hasta el SO. de Irlanda y NO. de Galicia y un mínimo pasará por Marruecos. Estos elementos de perturbación producirán algunas lluvias en el NO. y O. de la Península y en Andalucía y Levante.

Jueves 24. Continuará actuando la depresión del Atlántico en forma parecida á la del día anterior; el mínimo de Marruecos estará en Argelia y otro se habrá formado entre Aragón y las Oastillas. Las lluvias, aunque poco intensas, se extenderán por gran parte de la Península.

Viernes 25. Mejorará el estado atmosférico, pues solo quedarán en el SO. y en África centros de baja presión que ocasionarán nieblas y alguna lluvia desde Andalucía y Levante al Centro.

Del 26 al 30. Serán generalmente de buen tiempo, perturbándose alguna tanto en el Cantábrico y NE. el 26 y 28.

Sfejoom.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

SEGUNDA QUINCENA DE NOVIEMBRE

Pocas alteraciones atmosféricas se registrarán en nuestra Península, y las que habrá serán de escasa intensidad, de modo que en esta quincena imperarán las altas presiones y el buen tiempo.

Del 17 al 18. Aparecerán en el Mediterráneo centros de baja presión, que ejercerán alguna influencia en las regiones vecinas á esta mar y en el Cantábrico.

Del 19 al 20. Dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

Del 21 al 22. Se presentarán en el SO. de la Península y en Argelia núcleos de presiones débiles que causarán algunas lluvias en Portugal, Andalucía y Levante, principalmente el 22; en esta día se extenderán un tanto hasta las regiones centrales.

Miércoles 23. Una depresión avanzará hasta el SO. de Irlanda y NO. de Galicia y un mínimo pasará por Marruecos. Estos elementos de perturbación producirán algunas lluvias en el NO. y O. de la Península y en Andalucía y Levante.

Jueves 24. Continuará actuando la depresión del Atlántico en forma parecida á la del día anterior; el mínimo de Marruecos estará en Argelia y otro se habrá formado entre Aragón y las Oastillas. Las lluvias, aunque poco intensas, se extenderán por gran parte de la Península.

Viernes 25. Mejorará el estado atmosférico, pues solo quedarán en el SO. y en África centros de baja presión que ocasionarán nieblas y alguna lluvia desde Andalucía y Levante al Centro.

Del 26 al 30. Serán generalmente de buen tiempo, perturbándose alguna tanto en el Cantábrico y NE. el 26 y 28.

Sfejoom.

DOS ANECDOTAS

La inspiración, aun tratándose de talentos privilegiados, no es cosa que fácilmente pueda tenerse. Hay ocasiones en que se resiste de un modo extraordinario, y otras en que se produce con rapidez asombrosa. Así lo demuestran estas anécdotas:

Rossini contrajo compromiso formal con un empresario de entregarle una ópera en determinado día. Pasó este y pasaron otros muchos, y el maestro no cumplía su ofrecimiento.

Deseperado por la tardanza, se le ocurrió á aquél, para salir del apuro, el siguiente heroico remedio: encerrar á Rossini por sorpresa en uno de los locales del teatro, en el que había mandado colocar un piano, una mesa, y encima de ésta papel pintado, tintero y pluma, y una vez que tuvo en la ratonera al maestro le dijo:

—Señor mío: de aquí no sale usted sin que me entregue la sinfonía.

Sonrió Rossini, tomando la cosa á broma; pero cuando vio que el empresario se dirigió á la puerta para salir y dejarle solo, gritó:

—¡Ah! ¡Como quiere usted que le entregue la sinfonía si su he de empezarla?

—Pues ponga manos á la obra.

—Requiere tiempo y he de almorzar. Después del almuerzo empezaré á componer.

—Pues yo le afirmo que no almorzará usted antes de tener en mi poder la última nota de la sinfonía, advirtiéndole que es inútil que llame porque me constituyo en llaveiro. Á medida que componga, tire el papel por la ventana, y cuando haya llenado la última hoja, ebrirá y le daré un almuerzo copioso.

—Que no falten los macarrones.

—No faltarán, con excelente queso de Parma, viejo.

Salió el empresario, dió vuelta á la llave y se sentó delante de la ventana. Viendo Rossini que la cosa iba de veras, después de reanudar alguna tiempo, se sentó al piano y á los pocos minutos empezó á tirar hojas de papel pintado á medida que iba llenándose de notas; tarea que realizó con tanta rapidez, que no aplezó gran cosa el almuerzo. Aquella sinfonía constituye una de las obras notables del maestro de Pésaro.

Ha aquí otro hecho no menos curioso:

Trabajaba Barbieri en *Jugar con fuego*, zarzuela de éxito tan ruidoso, tan cantada y que constituye un excelente manjar para los paisanos delicias. Se había atascado en el coro de los locos. En vano invocaba á veces á la Musa, pues ésta le contestaba:

—¡Alá! ¡que yo no me meto con locos.

Y una noche en que el maestro estaba de códo sobre el piano, cogida con ambas manos la cabeza, clavados los ojos en el teclado, recordó el precepto de Horacio y resolvió identificarse con la situación. Tiró de la colcha de la cama, se envolvió en ella y comenzó á dar vueltas por el gabinete, gesticulando y cantando, metiendo tanto estrépito, que alarmada la familia, que estaba acostada, se levantó temerosa de que algo grave le hubiese ocurrido, temores que aumentaron al verle con tales gestos y ropas, hasta acabar por creer que se había vuelto loco.

Cosa de locos será, pero no que Barbieri se hubiera vuelto loco, sino que había dado con el celeberrimo y popular coro de los locos. No aconsejaré á ningún maestro que imite á Barbieri, porque sería fácil que, al ir á escandalera, el sereno llamas á los del orden y éstos le llevarán á la prevención.—Glutz.

PUBLICACIONES

Entre los muchos y muy lindos modelos que reproduce «La Moda Elegante» en los grabados de su número 42, sobresale una hermosa colección de cuellos, corbatas, y adornos de pieles.

Acompañan al número gran Suplemento de labores y primorosos figurin iluminados.

Notabilísimas son las informaciones que acerca de la guerra ruso-japonesa, de los submarinos, de la Exposición de minoría de Barcelona, de la estación-automóvil del teléfono sin hilos y de otros asuntos muy interesantes, contiene el número 42 de «La Ilustración Española y Americana.»

HA FALLECIDO:
En Lerín, doña Manuela Pitillas,
R. I. P.

GACETILLAS

Todas las misas que hoy y mañana se celebran en el convento de Franciscanas Misioneras de Maris, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de los fundadores de este Instituto, la muy reverenda Madre María de la Pasión, que falleció en San Remo (Italia) el día 15 del actual después de recibir los Santos Sacramentos.

En vista de las peticiones formuladas por algunos fabricantes respecto á las condiciones que han de reunir los locales en que se hallan instaladas las pequeñas fabricas de aguardientes compuestos y licores; y considerando que, según el espíritu de la legislación vigente de la renta del alcohol, procede conceder todas las facilidades posibles para que los pequeños fabricantes establecidos con anterioridad á 1.º de Octubre próximo pasado puedan continuar el ejercicio de su industria sin hacer en los locales modificaciones de entidad, se ha dispuesto que cuando la cantidad de alcohol neutro existente en una de las fabricas de aguardientes compuestos y licores de que se trata, destinada á la preparación de bebidas no exceda de 5.000 litros y esto contenido en un solo recipiente, como ó envase, no será indispensable que dicho recipiente, como ó envase esté situado en local ó departamento aislado é independiente del que se utilice para preparar dichos líquidos.

Seguando la costumbre establecida, hoy se reunirán en banquete algunos individuos del partido democrático de esta ciudad.

Cumpliendo el acuerdo del Ayuntamiento, el señor alcalde remitió ayer á la Diputación foral y provincial su protesta contra los contrabanderos de Corella é Izaba, á la par que su adhesión incondicional para todo lo que redunde en interés del fuero navarro.

En «El Correo» de Madrid recibido ayer leemos lo siguiente:

«Una comisión de Navarra, acompañada del marqués de Vadillo, ha visitado ayer al ministro de Hacienda para formular algunas pretensiones relacionadas con la excoición del impuesto de alcoholes en aquella provincia.»

Victima de rápida enfermedad falleció anteayer en San Remo (Italia) encontrándose girando una visita canónica por las casas de aquella nación, la reverenda madre María de la Pasión, fundadora del Instituto de Franciscanas Misioneras de Maris.

Desocanase en paz el alma de la virtuosísima religiosa y recibe la Comunidad de dicho Instituto, residente en esta ciudad, nuestro más sentido pésame.

Sombreros para señoras, señoritas y niñas, grandes existencias, precios económicos.—Sombrería Moderna, General Moriones 18 (frente al Suizo). x 3—3

Como verán nuestros lectores por la conferencia de Madrid, ha sido nombrado Inspector de Carabineros de Navarra en comisión, don Laureano Figueras.

Está en vías de realizarse una boda cuyos protagonistas pueden ser conocidos por las señas siguientes:

Ella es una señorita de familia muy distinguida, guapa, y vive en una casa que da á tres calles.

Rabias como el oro, ó como las del caballo del rubicundo Febo, son las obras del suyo.

Es muy amable y elegante.

El es un mozo poseedor de un título muy estimable, porque da mucho trigo; no es de Pamplona, ni vive en ella, pero vive en una población navarra.

No hay más señas porque con las anteriores bastan para conocer á los futuros esposos.

En Sansol ha sido detenida una joven llamada Inés Alvarez, que se fugó de su domicilio paterno de Los arcos el día 7 de este mes.

Ayer recibimos una carta de nuestro querido correspondiente de Lerín, fechada el día 15 que dice lo siguiente:

Mañana 16 celebrarán en esta villa honras fúnebres por el alma de don Zoarías Li-guardia que falleció en Pamplona hace unos días.

Se ha celebrado con gran solemnidad los funerales por el alma de S. A. la Princesa de Asturias.

Leemos en un periódico de Salamanca que uno de estos días se publicará el oportuno edicto para la provisión de un beneficio vacante en aquella S. I. Catedral.

Se preveerá por oposición y con la carga de suplir en ausencias y enfermedades al

Canonigo Penitenciario y celebrar la misa llamada de postr.

Parece que los amigos y admiradores que tiene en Pamplona el distinguido primer actor don Luis Echalde, tratan de hacerle un regalo que sirva como recuerdo de su campaña en Pamplona.

Todavía no se ha determinado si será un reloj de oro ó una placa conmemorativa.

El distinguido oficial del regimiento Caballería de Almaras señor Ojeda, continúa enfermo sin que haya experimentado gran mejoría.

Mucho celebraremos que no tarde en recobrar la salud perdida.

Tine y reforma toda clase de sombreros dejándolos á la perfección. Sombrería Moderna, General Moriones 18 (frente al Suizo). x 3—3

Accediendo á sus deseos se le ha concedido el destino para Algeciras, al primer teniente del cuerpo de Carabineros de esta comandancia, don Laureano Rodríguez Vallao.

También ha sido destinado á prestar sus servicios en la comandancia de Lérida, el primer teniente de dicho cuerpo don Antonio Carrió Guillermi.

Se le ha concedido la cruz sencilla de la real y militar Orden de San Herenegildo, al teniente coronel de Estado Mayor don Miguel Gonzalez de Castejón y Elio, hermano de nuestro distinguido amigo el señor marqués del Vadillo.

Conforme lo ordenado por la superioridad, un día de estos se hará el nombramiento de los nuevos vocales que han de constituir en 1.º de Enero próximo la Junta local de Reformas sociales.

Actualmente existen en las cárceles de la provincia 176 presos, distribuidos en la forma siguiente:

Tafalla 3, Pamplona 52, Tudela 24, Estella 80 y Aniz 12.

Ayer fué operada en el sanatorio Madrazo de Santander, la señora de nuestro amigo don Luis Ochos, secretario del Juzgado municipal.

La operación se llevó á cabo con felicidad. Lo celebramos mucho.

Van alcanzando precio tan elevado los artículos alimenticios en esta ciudad que, la vida para las clases de posición humilde se hace ya de todo punto imposible.

El problema de las subsistencias que tan preocupadas tiene á las autoridades de otras poblaciones, sin duda en Pamplona carece de importancia, dada la pasividad que se observa ante la progresión creciente del precio de los comestibles.

En la plaza del mercado se vendía ayer la docena de huevos á una peseta noventa y cinco céntimos ó sea *noventaicinco* céntimos cada huevo, precio excesivamente caro que en manera alguna pueden pagar las familias que *«manan que sujetar sus necesidades á un modesto haber ó un jornal reducido.»*

No pretendemos ni queremos saber las causas que han inducido á los expendedores de esta clase de mercancías para fijar un precio tan elevado; pa ó si lamentamos, que determinados industriales pretendían duplicar sus rendimientos de manera tan exajerada y contraproducente.

Según vemos en la prensa anticantica, el gobernador civil nuestro querido y distinguido paisano don Antonio Baztán, está siendo objeto de vivas manifestaciones de cariño por parte del vecindario, por su tacto al frente del Gobierno civil de aquella provincia.

En los pocos días que el señor Baztán lleva en Alicante, ha tenido la suerte de solucionar la huelga de albañiles que desde hace varios meses persistía cada día más latente, conflicto solucionado por el dignísimo gobernador, á satisfacción de ambas partes litigantes.

En el Gobierno civil se ha recibido un despacho del ministro de la Gobernación, en el que se dice que para evitar la anomalía que desde la publicación del Reglamento del descanso dominical resulta en unas localidades abriendo las tiendas de vino en concepto de casas de comidas y permaneciendo cerradas en otras, se interpete la ley atendiendo á las circunstancias locales, permitiendo la apertura en los casos que puedan parecer justificados.

Varios vecinos y colonos de esta ciudad, propietarios de terrenos situos en el camino que conduce de las Tejerías viejas á Barlada y pueblo de Olaz, han dirigido una instancia el Ayuntamiento solicitando el arreglo de dicho camino.

Por don Juan Tellechea, vecino de Iruña, se ha solicitado el registro de 21 pertenencias de la mina «Los cuatro amigos», de mineral de hierro, sita en el paraje llamado Achezaneta.

El alcalde ha castigado con 25 pesetas á cada uno por blasfemios, á los vecinos de esta ciudad Juan Picón y Lucio Zabza.

La comisión municipal de Hacienda ha informado en sentido negativo la instancia promovida por varios fabricantes de harinas solicitando la abolición del impuesto que gravita sobre los menudillos y salvados.

Han sido destinados á prestar sus servicios en esta Comandancia de Carabineros: el capitán don Julian Moreno Navarrete; el primer teniente don Francisco Paiz García, y el segundo teniente don Juan Gomez Lafuente.

Las personas propensas á sañones deben proveerse del Tópico Daleorop que los cura en tres días. Frasco 0,60 pesetas.—Farmacia de Martialay, Pamplona. 10—10

En Errazu ha perecido abrasada una mujer llamada María Mortalena Echarrea, viuda, de 61 años.

Según parece esta desgraciada, amiga de la bebida, estaba sentada en el hogar, se prendieron los vestidos y sin que pudiera ser auxiliada pereció.

El juzgado instruye diligencias.

Procedente de Arguedas llegó ayer á esta capital la distinguida señorita doña Laura Arregui, sobrina de nuestro estimado amigo don Nicasio Arregui.

Anteayer, á las diez y media, ocurrió en el pueblo de Santacara un hecho criminal que pudo dar lugar á un suceso desgraciado.

Un vecino de dicha localidad, cuyo nombre sentimos ignorar, disparó un trabucozo contra una de las ventanas de la casa del veterinario don Luis Urtasu, en los momentos en que éste se hallaba entregado al reposo.

La ventana quedó destrozada por completo, encontrándose en la habitación donde dormía el señor Urtasu doce ó catorce postas.

El Juzgado instruye diligencias para el descubrimiento del culpable.

El alcalde ha ordenado el ingreso en la Casa-Misericordia del niño de diez años de edad Ignacio Martín, el cual quedó ayer abandonado en una ceca de la calle Mayor, por haber ingresado en el hospital provincial su madre y hermano, con quienes vivía.

En el «Boletín Oficial» de ayer aparece una relación de destinos civiles, que han de ser cubiertos con arreglo á la ley de sargentos.

Anteayer á las diez de la mañana se celebró en la iglesia parroquial de San Lorenzo de esta ciudad el enlace matrimonial de D. Ulpiano Marizcurrena con la joven Celestina Urroz.

Bendijo la unión don Leonardo Luna, coadjutor de la parroquia.

Después de celebrar la boda con una espléndida comida, los novios y sus acompañantes salieron en coche para Alcoz (Uzama) pueblo de la novia, donde han fijado su residencia.

Nos alegraremos que sea eterna en luna de miel.

Según comunica el alcalde de Lizoain continúa el Juzgado trabajando activamente para encontrar las causas que motivaron la muerte de la mujer Josefa Antonia Itoiz y Alonso que fué encontrada ahogada en el río Ebro, debajo del puente Lizoain.

Segun dice el alcalde, parece que hay motivos para sospechar que se trata de una muerte violenta.

Sombreros para caballero, surtido en clases y formas las que se deseen. Precios fijos, Sombrería Moderna, General Moriones 18 (frente al Suizo). x 3—3

El gobernador civil de la provincia encarga la busca y captura del soldado Felipe Sarasa Recari, natural de esta ciudad que desertó del Regimiento Infantería de Gasteiz.

Por la Alcaldía se ha puesto en conocimiento del gobernador civil el haberse dado cumplimiento á lo dispuesto en la real orden sobre la emigración.

Una comisión de oficiales del arma de Caballería visitó ayer mañana al señor alcalde en su despacho oficial, para rogarle la conveniencia de que en el programa de festejos del mes de Julio de 1905, figure un concurso hípico.

Mucho celebráramos que la idea lanzada por los distinguidos oficiales del regimiento de Almaras fuera acogida con cariño por el Ayuntamiento, pues sobre ganar en importancia las futuras fiestas, si á este número del programa iba unido el del concurso de orfeones, el vecindario en general y el municipio en particular, obtendrían mayores beneficios.

Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños; se usa, siempre con resultados satisfactorios, la emulsión de aceite puro de hígado de bacalao.

Farmacia de Arteaga.—Pasado de Valencia 32. (a) 30—4

Reumáticos, probad satorfina de Larman, médico alemán; curación pronta del reuma articular agudo. Pamplona, Marquina y Aguirre. 30—10

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 7 vacas, 10 terneras, 16 carneros y 22 ovejas.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 16 (8 noches).

Contra la asamblea de Guernica

El «Heraldo Alavés» publica esta noche un artículo, primero de una serie que creo ha de llamar la atención y es posible que produzca efecto por la importancia de la tesis que el autor, el cronista de Alava don Vicente Gonzalez Echarri se ha propuesto demostrar.

Sostiene ese señor que no debe celebrarse la proyectada asamblea de las tres Diputaciones vascoas de Guernica, por ser eso un procedimiento antiforal.

En apoyo de esta idea dice lo que voy á comunicar en resumen.

Guernica es *Sancta Sanctorum* de la idea foral; su srio juradero y su Sala de Juntas han sido la cuna de sabias leyes y venerables instituciones que durante luengas centurias dirigieron los destinos del país.

El lugar en que se reúnan las Juntas generales del Señorío de Vizcaya, nunca ha sido ofrecido por esta, ni Alava ni Guipuzcoa lo han pretendido jamás, para reunirse las tres Diputaciones hermanas.

Es más. Ni siquiera durante el período que precedió á la infausta ley de 21 de Julio de 1876, abolitoria de los fueros, se pensó en que se reunieran las tres Diputaciones en Guernica.

Por eso es muy extraña la proposición de la Diputación de Vizcaya, para que se reúnan en aquel histórico local.

Las Diputaciones actuales no son resto de

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: *Subasta de leña, Vides americanas, Nostriza, Yruzu y compañía, Confitero, Academia, Establecimiento de carruajes, ¡¡¡Estufas!!!, Traspaso, En la acreditada, Se arrienda, Se desea vender.*

Si no quiere usted estar calvo, use el *Céjro de Oriente Lillo*. El que es calvo ó se le cae el cabello es porque quiere. Véase el anuncio en cuarta plana.

Correspondencia administrativa

San Luis de Potosí.—D. A. P., recibida letra de 100 pesetas; pagada en inscripción hasta el 20 de Noviembre de 1904.

Notas teatrales

Días pasados publicamos la lista de la nueva Compañía que ha de actuar en nuestro Teatro durante la temporada de Pascuas.

En ella, como verán nuestros lectores, sólo figuran cuatro artistas conocidos en Pamplona, que son Omsuso y Adela Taberner y los hermanos Ignacio y Julio León.

Decíamos también al anunciar la lista de la compañía que en el repertorio habíamos visto obras que habíamos censurado hace un año, cuando fueron puestas en escena en el teatro Gayarre.

Electivamente, es el repertorio figuran, entre otras, «El famoso colirón», «La corria de toros», «El cuñado de Rosa» y «Olorín colorao», que son verdaderos cuadros pornográficos, en los cuales hay personajes que no saben decir más que disparates, vaciedades, porquerías.

Pues bien, nosotros, gustosos siempre en aplaudir y en que se aplauda, no podemos menos de replicar á la Empresa que procure no servirnos estas obras, que sobre ser ya vistas tienen los defectos antes dichos.

Sabemos que la Empresa del teatro Gayarre está siempre dispuesta á que por Pamplona pase lo mas florido que haya en el arte escénico en provincias, y para mayor satisfacción nuestra hasta nos trajo á la eminente María Guerrero.

Por esto mismo, y para que nunca se aparte del escenario del teatro Gayarre el ambiente de Arte que hemos respirado desde hace una temporada, rogamos á la empresa que, además de retirar del cartel las obras indignas que ya conocemos, no nos de á conocer las que á su juicio no merezcan ese honor, si es que en la lista de estrenos hay alguna de esta fudole.

Con ello ganará mucho la empresa, bien lo sabe, porque es preciso tener en cuenta que el público traga ya con bastante dificultad el género ínfimo que tanto se aplaudió en una época triste para el teatro.

Y es porque el público se va conveniendo de que obras como muchas de las que componen ese género *las puede hacer cualquiera* sin más que poner en bocas de seres ruines palabras soeces del vocabulario *go/ferli*.

Con una buena selección en las obras la compañía que dirige el señor Angeles puede hacer una buena campaña, y de ella puede sacar la Empresa buen partido.

Quédense tangos y canciones inmorales para el público que asiste á última hora á los teatros; mas escondidos de las grandes capitales, en Pamplona, donde hay un solo teatro al que han de ir señoras, señoritas y niños deben ponerse en escena obras que puedan ser vistas por todos sin que asome el rubor á las mejillas.

Creemos que, con razón, podemos esperar de la empresa del teatro Gayarre que atienda nuestra súplica.

Tengo motivo para esperar que el trabajo del cronista de Alava causará impresión y hará mala.

La Diputación

Los diputados provinciales han estado estado esta mañana inspeccionando las obras del Asilo de nuestra Señora de las Nieves, que ya están próximas á su terminación.

Por la tarde han estado en la Granja modelo de Agricultura, en compañía del conde de San Bernardo, exministro y agricultor quien ha manifestado complacencia por el estado de los servicios.

Huelga

Se han declarado en huelga 80 canteros que trabajan en las obras del Patronato de la Virgen del Pilar. Su actitud es pacífica y piden que su jornada, que es de diez horas y media, se reduzca á las horas que trabajan los demás obreros.

Captura de un criminal

Ha sido detenido por la guardia civil un vecino de Villanueva llamado Juan Ortíz, que resultó ser el autor de la muerte del

vecino del mismo pueblo Victor Martinez, de la cual di noticia.

El cadaver ostenta en la cabeza y cerca de ella 13 heridas producidas con macho. Parece que el móvil del homicidio ó asesinato fue el robo de un reloj que tenía el infante.

Adhesión

El Herald Alavés publica un escrito del Ayuntamiento de la enclavada, el cual manifiesta su completa adhesión a la Diputación en lo referente al impuesto sobre alcoholes y le da un voto de omnimoda confianza.

El correspondiente

Vizcaya

Bilbao 16 (10,10 noche).

Ayuntamiento

Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento. Los veintitidos asuntos que figuraban en la orden del día han sido aprobados con algunos pequeños incidentes de muy poca importancia.

Unicamente había un asunto que hubiera sido discutido con oslor. Era una solicitud de la Federación de Sociedades Obreras que piden una subvención para establecer una escuela laica.

La comisión que ha informado en este asunto es de opinión que sea denegada la petición.

Un concejal, en voto particular pide que la subvención se conceda y que la suma se eleva á 2000 pesetas.

El asunto ha quedado sobre la mesa por ocho días.

Lo del descanso dominical

El ministro de la Gobernación ha enviado al gobernador civil un despacho manifestándole que en vista de las anomalías que resultan llevando á la práctica las disposiciones del reglamento del descanso dominical, según el cual, las tabernas calificadas como casas de comidas pueden permanecer abiertas, mientras las que no figuran como tales se van obligadas á cerrar sus puertas en domingo, se interprete según las condiciones de la población.

Los taberneros

Por otra parte los taberneros han presentado al presidente de la junta de reformas sociales de la localidad, pidiendo que las puertas de entrada de los establecimientos sirvan en los domingos de escaparates y la entrada en los establecimientos se haga por una puerta de la entrada al edificio donde están instaladas las tabernas.

Herido

En los lavaderos de la mina «Amistosa» sita en San Salvador del Valle, ha sufrido un accidente un obrero llamado Pedro Gallaraga que resultó con una grave herida en una pierna.

vayra, en comisión, á don Laureano Figueras, y otros concediendo cruces, entre las cuales figuran la de San Hermenegildo al general de división don Francisco Galbis.

Salmerón enfermo

Don Nicolás Salmerón se encuentra desde hace algunos días del todo enfermo. Los doctores que le asisten le han recomendado que abandone por completo el bufete y la política, y que viaje mucho pues de otro modo será difícil que pueda repompas.

Parece que el señor Salmerón no se muestra muy propicio á atender las prescripciones facultativas.

Asuntos financieros

El señor Osma y el señor Canseles han celebrado hoy una entrevista en el Congreso, tratando de asuntos financieros.

El señor Osma manifestó que estaba dispuesto á rebajar las tarifas de transporte de los vinos.

No se retira

Ayer y hoy se ha hablado mucho de cuestiones políticas, de crisis, de retiradas de la vida pública, etc. etc.

Lo que ha constituido el tema de todas las conversaciones y de todos los comentarios, ha sido el rumor de que el señor Villaverde pensaba retirarse de la política.

El rumor ha llegado á extenderse de tal modo que algunos creen que es verdad y que no tardará mucho en ser una noticia confirmada por los hechos.

La discusión del proyecto de saneamiento de la moneda, según parezca, y las diferencias que á causa de esta discusión se pusieron de manifiesto en el Congreso entre Villaverde y Osma, es decir entre Villaverde y todo el Gobierno, porque el Gobierno y la mayoría estaban con el señor Osma, son las causas que, á juicio de muchos obligan al señor Villaverde á retirarse á la vida privada.

Todo esto, sin embargo, ha sido hoy desmentido por los amigos del señor Villaverde, los cuales han dicho que es completamente peregrino todo cuanto se dice respecto á la retirada del ilustre hacendista. Algunos habían dicho para probar la retirada de Villaverde que este emprendería un viaje en breve, pero este viaje se reduce á que el domingo irá de caza para pasar dos ó tres días en el campo en unión de los señores Gasset, Cavestany y otros amigos.

Y que este viaje, corto como se ve, no puede demostrar nada respecto á la retirada de Villaverde, lo demuestra el hecho, dicen sus amigos, de que nos ha manifestado sus deseos de que vayamos al Parlamento para ir tomando nota de lo que ocurre hasta su regreso.

Maura y Villaverde

El señor Maura visitó anoche al señor Villaverde con el único objeto de darle cuenta del espíritu de su discurso.

La junta de Aranceles

En la sesión que hoy ha celebrado la junta de Aranceles y Valoraciones se ha aprobado una proposición en la que se pedía que se pegaran en oro las importaciones.

Doméstica fiel

Comunican de Sevilla que una doméstica del Hotel de Roma, llamada Angeles Rima, aprovechando un momento en que no estaba un huésped en su habitación, entró ella en el cuarto, sustrajo 7.750 pesetas de una cómoda, y después incendió el mueble. Fue detenida, y en los primeros momentos negó su participación en el suceso, pero luego contó claro, se confesó autora del delito y fué conducida á la cárcel.

La política en Francia

Paris.—La dimisión del ministro de la Guerra general André ha sido muy comentada en Paris.

Hay muchos que suponen que esta dimisión llevará tras de sí la de los ministros de Negocios Extranjeros, Marina y Hacienda, pero esto se considera muy exagerado.

La prensa de oposición dice que la dimisión del general André es algo así como una satisfacción que se da al pueblo, pero que no se dará completa satisfacción hasta que sigan el ejemplo del ministro de la Guerra otros ministros, incluso Combes.

Le Figaro dice hoy en un artículo que dos caracterizados personajeros socialistas visitaron á Mr. Combes, pidiéndole que él, á su vez, influyese cerca del general André, para que presentara la dimisión.

El ministro dimisionario funda su dimisión en los últimos incidentes parlamentarios, que le han dado á entender que su dimisión es conveniente para los intereses de la República.

Agresión de un loco

Barcelona.—Al salir esta mañana de su domicilio de la Rambla de Sants Mónica un capitán de Caballería, fué apedreado por un loco.

El capitán resultó con una lesión en una muñeca.

En honor de Leopoldo Cano

Barcelona.—El notable poeta y general de brigada don Leopoldo Cano y Mazas ha sido obsequiado por distinguidas personalidades de las letras de las Artes, y por algunos militares, con un banquete por su último triunfo escénico.

Cuerpos colegisladores

CONGRESO

Se abre la sesión á las tres y cuarenta y cinco.

Preside el señor marqués de Figueras. El señor Morayta preguntó por un informe que se ha pedido al consejo de Estado sobre indultos generales.

En seguida se entra en la discusión del proyecto de la reorganización de la escuadra. Gustavo Ruiz, de la comisión defiende el proyecto.

SENADO

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Azoáregu y estando presentes 18 senadores.

Se hacen varios ruegos y preguntas. Se aprueba el crédito para la celebración del centenario de Isabel la Católica en Medina del Campo.

A continuación se reanuda el debate sobre el concordato.

Rectifican los señores Roselló y Danvila.

Extranjero

El sucesor de André

Paris.—El «Diario Oficial» publica un decreto de la Presidencia de la República nombrando ministro de la Guerra en sustitución del general André á Mr. Bertheaux, diputado.

Huelga

Telegráfan del Havre que los jornaleros del puerto, reunidos en número de 810 acordaron la huelga por 684 votos contra 116.

Terminada la reunion se organizó una manifestación. Los nuevos huelguistas se dirigieron al puerto ejerciendo coacciones é impidiendo la continuación de los trabajos.

Un contramaestre y un obrero fueron apaleados por los huelguistas.

La causa contra Syveton

Paris.—El doctor Socquet, encargado por el juez instructor de examinar al general André ha cumplido su comisión.

El doctor ha dado ya el informe pedido.

Bolsa de Madrid

Table with 3 columns: Description, Dis 16, Dis 16. Items include Duda perpuesta á por 100 int., Item id. fin de mes., etc.

MENCHETA.

SIN CONFERENCIA

ROBO DE HILOS

Anoche no pudimos celebrar nuestra segunda conferencia con Madrid, á causa del robo de cuarenta kilogramos de hilo de cobre, realizado en la línea de Navarra á Zaragoza.

Por dicho motivo quedó interrumpida la comunicación entre Madrid y Pamplona.

Conviene advertir que el martes al mediodía estuvo interrumpida también la comunicación entre Zaragoza y Pamplona por robo de hilos en la línea de Navarra, á dos kilómetros de la estación de Luceni.

Conviene que el gobernador civil de Zaragoza, puesto que los robos de hilos se llevan á cabo en dicha provincia, castigue con energía á los culpables para evitar la repetición de estos hechos.

A continuación insertamos los telefonemas que hemos recibido del señor Mencheta.

TELEFONEMAS

Madrid 16 (11:15 noche).

Nuevo atropello.—Un hombre muerto. Público indignado.—Accidente casual ó suicidio? Amigos de escándalo.

En la calle de Horizalea cerca de la de la Montera ha ocurrido á las siete de la tarde un nuevo suceso, análogo al desarrollado días pasados en la Ronda de Toledo.

Al pasar por dicho punto el tranvía número 184 de la línea de los Cuatro Caminos atropelló á un individuo al parecer obrero abañil, dejándole muerto en el acto.

Para extraer el cadáver hubo necesidad de levantar el carruaje.

Todavía no ha sido identificada la víctima.

El suceso produjo gran indignación entre las personas que lo presenciaron intentando algunos agredir al conductor, no llevando á cabo sus propósitos, debido á la pronta intervención de la benemerita.

Algunos que pesaban por el lugar de la desgracia han declarado que el individuo en cuestión se arrojó á la vía en el preciso momento en que el conductor no podía parar el coche.

Por eso algunos atribuyen el hecho á un suicidio y otros á un atropello.

Esta nueva desgracia ha aumentado la indignación del vecindario contra los tranvías.

Enfermos ilustres.—Una desgracia.—Constitución de comisionados.

Continúan en cama molestados por fuertes afecciones grippales los señores Romero Robledo y Villaverde.

Las cenas de ambos han sido hoy muy visitadas.

—El señor Moret ha celebrado esta noche una breve conferencia con el señor Sanchez Guerra, tratando en ella sobre varios extremos referentes al reglamento del descanso dominical.

—Se han constituido esta tarde las comisiones que entienden en la reforma hipotecaria y en los jurados industriales.

Para la primera ha sido nombrado presidente el señor Cobian y para la segunda el marqués del Vadillo.

MENCHETA.

Incendio formidable. Matadero destruido. Mil bueyes por las calles.—A tiro limpio.

Madrid 16 (11:45 noche).

Un despacho de Nueva York da cuenta del violento incendio que ha estallado en el matadero de la ciudad Nueva Jersey y que ha reducido á escombros el edificio á las dos horas de iniciarse.

Las llamas se apoderaron en seguida de todo el edificio, dificultando las operaciones de salvamento.

Cuando ocurrió el siniestro había en el matadero 50.000 cabezas de ganado de cerda y lanar, más mil bueyes.

Estos consigieron escapar del edificio incendiado, huyendo á la desbandada por las calles.

Los animales embestían á cuantos encontraban á paso, haciéndose peligroso el tránsito. Hubo infaudada de cogidas, algunas de ellas graves.

Las fuerzas del ejército y la policia mataron á tiros á los bueyes, resultando tam-

bien un bombero muerto, al cual alcanzó una bala en la cabeza.

Las pérdidas ascienden á varios millones.

MENCHETA.

Otro incendio

Madrid 16 (11:47 noche).

En una casa del paseo de San Vicente, de Valladolid se inició anoche un violento incendio. Tanto el entresuelo como el principal de la casa ardan en toda su parte superior, reduciendo á cenizas la mayor parte de los muebles y demás enseres.

Las llamas quemaron todo el ático y el sobabano y del piso principal.

El incendio quedó sofocado á las dos horas de iniciarse, sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales.

MENCHETA.

Los panaderos. Prisión de una comisionada. Nuevo mitin.

Madrid 16 (11:40 noche).

El Juzgado á decretado auto de prisión contra cinco panaderos candelistas que componían la comisión gestora en el mitin clandestino celebrado ayer tarde en el teatro de Variedades.

Entre los panaderos huelguistas ha causado la prisión de sus compañeros extraordinaria extrañeza y no menos indignación.

Mañana celebrarán los panaderos otro mitin en el teatro Barbieri para pedir la libertad de los detenidos.

MENCHETA.

Una sublevación

Madrid 16 (11:50 noche).

Comunican de Berlín que la Colonia de Hereros se ha insurreccionado en contra de Alemania. A los sublevados se les han unido las tribus hotentotes.

Los rebeldes sorprendieron á una patulla alemana librándose un combate del cual resultaron cuatro muertos y muchos heridos.

MENCHETA.

Nota política

Madrid 16 (11:55 noche).

En los círculos políticos se hacen esta noche vivos comentarios sobre la suerte corrida en la cámara popular por el proyecto de saneamiento de la moneda presentado por el señor Villaverde, sacando algunos la consecuencia de que el ilustre hacendista no volverá en mucho tiempo al salón de sesiones para ponerse á salvo de las habillitas políticas.

Los mauristas no ocultan la impresión satisfactoria que les ha causado el resultado del debate.

Actúense los preparativos para el banquete que se celebrará el día 19 del actual en obsequio del marqués de la Vega de Armijo.

Entre los créditos leídos esta tarde en el Congreso figura uno de dos millones con destino á obras públicas.

La escuadra del Báltico. El ataque á Port Arthur. El general Stoessel nuevamente herido

Madrid 16 (11:57 noche).

De Dekar ha zarpado hoy la escuadra del Báltico con rumbo al teatro de la guerra. Tomará carbón en el puerto de Diego Suarez—Madagascar.

En Londres se ha recibido un despacho de origen japonés diciendo que las fuerzas sitiadoras han estrechado más el cerco de la plaza consiguiendo apoderarse de una importante posición desde la cual se domina toda la bahía y parte de la ciudad.

Los japoneses tratan de realizar un ataque decisivo antes de la llegada de la escuadra rusa.

Otro despacho de origen también japonés recoge el rumor de que el invicto caudillo general Stoessel ha sido nuevamente herido encontrándose en la primera línea del combate.

Dicho despacho añade que el héroe general siguió después de herido durante varias horas al frente de sus tropas.

El despacho debe ser acogido con la debida reserva dada su procedencia.

Cuestión Maroh-Giraut.—Llegada de comisionados.

Procedentes de Zaragoza han llegado hoy á esta corte los individuos de la representación del tiro nacional en la capital aragonesa señores Giraut, García, Burriel, Zupater y García Albaer los cuales estuvieron por la tarde en el palacio de Buenavista para pedir audiencia al ministro de la Guerra.

El objeto del viaje no es otro que el de enterar al ministro de todo lo sucedido entre el capitán y la representación del Tiro nacional en el acto del reparto de premios del concurso celebrado en Octubre último.

Puede darse como seguro el relevo del general March de la capitania general de Aragón.

La guerra de Oriente

Sobre el Cha ho

San Petersburgo.—Los despatches que se reciben del teatro de la guerra dan cuenta de que la situación no cambia, de que todo continúa igual.

Los dos ejércitos beligerantes continúan frente á frente, á corta distancia, preparando trincheras y defensas para el día de la gran batalla, que se espera no tarde en llegar.

Continúan las escaramuzas entre las vanguardias; el tiro de artillería es intermitente.

Según dice un despacho fechado ayer en Mukden los rusos empezaron el día 14, por la mañana, á bombardear con piezas de sitio las posiciones japonesas, situadas en la región de la estación de Chaho.

El bombardeo duró hasta la noche.

Los dos ejércitos están de tal suerte protegidos, que al igual de lo que ocurre en Port-Arthur, el fuego de la artillería no causa víctimas, pues la mayor parte de los proyectiles se pierden.

El general Sakharoff ha telegrafiado con fecha 14 que ese día—el 14—pasó sin novedad.

Pérdidas rusas

San Petersburgo.—El Estado Mayor ha rectificado la lista de las pérdidas rusas durante la última serie de la batalla de Shakka.

Según esa lista rectificada, las pérdidas han sido las siguientes:

Soldados muertos 4.086; heridos 23.542; contusionados 313; desaparecidos 5.327.

Total 33.263.

Oficiales muertos 188; heridos 700; contusionados 68; desaparecidos 39.

Total 995.

MENCHETA.

Vinos de Rioja

M. Quiñones y C. Casaralreina.—Haro. Se hallan de venta al por menor en los comercios de ultramarinos de «Los Vitecos» General Moriones 20, antigua casa de Palero y en «La Económica», Mayor 34.

Esta casa, deseoso atender los numerosos pedidos de vinos de los señores, pone á la venta dos nuevas clases al precio de cuatro pesetas 50 céntimos cántaro, el de segunda clase y á cinco pesetas cántaro el de primera.

Table with 2 columns: Description, Price. Items include Rioja de mesa, 12 botellas, sin casco, ptas. 5,50; Id. clarete 12 » » » 5,50; Idem selecto 12 » » » 6,50; Id. selecto viejo 12 » » » 7,50; Id. especial rojo 12 » » » 20; Id. especial blanco 12 » » » 20.

Por mayor, en bodegas y barriles, diríjase al representante en Navarra Pedro Bleau, Nueva 20, piso tercero Pamplona, 8-1

Venta de dos casas

Se hallan de venta las casas número 16 de la calle de la Tacuera y 20 de San Francisco. Dará razón Plazuela del Conejo 3 segundo piso. 8-1

Vino viejo superior

En la bodega de la calle de San Nicolás números 16 y 18, se abre una cuba á cinco pesetas 25 céntimos cántaro navarro. j y d 2-1 p

Nodriza

Hay una casada, de 23 años de edad y leche de un año que desea criar en su casa, calle Estafeta, núm. 17 piso quinto ó en casa de los padres de la criatura. 8-1 p

Colandería

Se vende una en Estella, calle Mayor 118, bien montada y acreditada: el que se quiera puede dirigirse á la misma y se entrará de su precio. j d 2-1

Sustitutos

Se admiten licenciados absolutos, reservas, excedentes de cupo y exceptuados que reúnan condiciones; buen premio.

Para precios y condiciones diríjase á Pedro Echepare, Coria 5 segundo piso Pamplona. 8-1 x

Se vende

una mula de cuatro años y un macho de seis. Lindachiqua núm. 10. 8-1

Nodriza

Hay una casada, de 25 años de edad y con leche de diez días que desea criar en su casa del pueblo de Arre. Para más informes San Francisco 10 segundo piso derecha. 8-1 p

Se vende

en el tránsito mil para de abejas por cuenta del mismo cosechero al por mayor, de Soria, de don Pedro Pessena Calonge 8-1

Dolor de muelas

Instantáneamente se quita el más rabioco con Antónis Ayala que además es un gran alixir para la boca. Farmacias de Marquina y Artesa. -1 (a)

Alta novedad

NUNCA VISTA EN PAMPLONA. Llamamos poderosamente la atención de los señores Ingenieros, Arquitectos y demás personas de exquisito gusto sobre la LINORUSTA WALTON para el decorado de salones, salas de comedor, de baño, iglesias, capillas, etc., cuyas muestras están exhibidas al público en el escaparate de la droguería de los señores Yarela Hermanos, Mayor 37, los que se encargan exclusivamente de su colocación. 10-2

Subastas

Tendrán lugar en la Administración de la Casa Misericordia de esta ciudad de los siguientes artículos:

Carne de vaca para todo el año de 1905, tocino para id., sengre ó bigado para id., 10.000 kilogramos de simba y 8.000 de garbanso.

Las proposiciones y muestras se recibirán en la Administración de dicho Establecimiento hasta las cinco de la tarde del día 26 del corriente, donde se hallará de manifiesto el pliego de condiciones para las referidas subastas. Pamplona 14 de Noviembre de 1904.—P. A. de la Comisión de Beneficencia, el administrador, Pedro Alonso. 8-2

Las tres BBB

GRAN BAZAR DE CALZADO, Mayor 2 y 4 Pamplona.

Recibidas grandes remesas de calzado de invierno para caballero, señora y niño.

Botas suizas para caballero desde 6 pesetas 50 céntimos; para señora 4;50; brodequin chanclo para señora 4,50; brodequin chaqueta para aguja para caballero 10 pesetas; brodequin en negro para caballero 9,50; botinas de toda confianza para caballero 10 pesetas. Más infinidad de clases á precios sumamente económicos que no se puede creer á no verlo. FRENTE A SAN CERNI 8-4

Confitería

DE JULIAN POMARES 16—OHAPITELA 16

Legítimo tarrón de primera de Jijona y Alicante; pifones y peladillas de Alcoy; el exquisito chocolate con leche de Koler y Gala Peter, cajas para regalos. 4-4

Morcillas

A 70 céntimos kilogramo ó 25 céntimos libra en el almacén de Ultramarinos de Diego Mins, Paseo de Valencia 34. 80-9

Venta de casa y tierras

Se vende una casa y 40 robadas de tierra situadas en el pueblo de Unciti; para sus condiciones diríjase á don Jesús Luz, vecino del pueblo de Noain. 8 4 p

Nodriza

Hay una casada, de 22 años de edad y cinco días de leche que desea criar en su casa de Cadreita. Informará don Pedro Ochoa, vecino de dicha villa de Cadreita. 6-3 p

Arriendo de un molino

El día 30 del mes actual se subastará el arriendo del molino propiedad de don José de Vera y Vera, sito en la jurisdicción de San Adrián. Para informes diríjase á su administrador don Salustiano López, residente en dicha villa.—San Adrián 10 de Noviembre de 1904. 8-

Anuncios recomendados

Subasta de leña

El día 23 del corriente, á las dos de la tarde, se celebrará en el lugar de Estalín (valle de Annó), la subasta de leña para 500 cargas de carbón, en cinco lotes. Las condiciones estarán de manifiesto en casa del señor alcalde. 3-2 x

Vides americanas

De los extensos y acreditadísimos viveros que la señora viuda de don Tomás Golburra posee en Aolz, pueden servirse á los viticultores las siguientes clases:
 Aramon Ganá n.º 1, Riparia 3.306, 3.309 y 101, 14, Rupestris Lot, Briandiera y Muvedro, injertadas con garnacha, moscatel, tempranillo y graciano.
 Los pedidos á su propietario. 15-11

Nodriza

Hay una casada, de 29 años de edad, primariza y de 14 meses de leche que desea criar en un pueblo de Mérida; para informes dirigirse á Constantino Blesa, del mismo pueblo. 3 2

Yrazu y Compañía

BANCA
 Calle Moreno, 967, Buenos Aires
 Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados para hallar ventajas. 90-83 p

Confitero

Desea colocarse un joven que ha terminado los aprendizajes de confitero, en la capital ó fuera de ella.
 Informar en Aldeanueva de Ebro Ambrósio Ruiz. 15-4

Academia

ESCUOLA POTITÉONIA DE BARCELONA
 Alumnos internos y externos para Bachillerato.—Comercio Oficial Idiomas.—Carreras especiales.—Sobrestantes y Ayudantes de Obras públicas.—Interventores de Ferrocarriles etc. Programas contestados. Fídanse detalles de anteriores convocatorias y exámenes. j 10-5

Establecimiento de carruajes

ESTAFETA 60
 Servicio de carruajes para el Cementerio.—
 Precio: Cuatro pesetas. j m d 20-8

Estufas!!!

Choubeski reformado higiénico y varios otros temas, tubos, codos y colocación de los mismos PRECIOS SIN COMPETENCIA
 Calle de Javier números 2 y 3.—Hojalatería de T. GARAYOA 80-8

Traspaso

Por retirarse su dueño se traspasa la taberna de la calle Mayor n.º 67. En el mismo establecimiento darán razón. 4-4

En la acreditada

estería de Manuel Bello, ésta en el Camino Real n.º 23, Tafalla, se ha recibido un gran surtido de esteras de todas clases, y capazos para molinos de aceite de todas las medidas. También se fabrican escobas y se hacen esteras para carros. 8-7

Se arrienda

una hermosa sala con alcoba en la calle Mayor número 9 piso cuarto. 8-4

Se desea vender

una vaca de leche de cinco años de edad y cinco meses de preñada; en la estación de Píllas darán razón. 4-2 p

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, á saber: 2 y 10 Enero, 27 Febrero, 20 Marzo, 28 Abril, 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre, directamente para Port-Saïd, Suez Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trastero los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japan y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Orotina el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 24, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trastero en Habana.
Línea de Venezuela-Columbia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 16 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sanabilla, Orotina, Puerto Obiselo y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trastero en Habana. Combina por el ferrocarril de Funaná con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trastero en Puerto Rico.
Sálidas de Tanger, marítimas, nuevas y salidas.
Línea de Fernando Poo.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Massagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.
Línea de Tanger.—Salidas de Cádiz: hacia Andalucía y Veracruz.
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Massagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, expresando por Cádiz, Asunción, Valencia, Barcelona.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 8, de Valencia el 8, de Málaga el 8 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, sirviendo por ellos regularmente. La empresa asegura las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES:
Rebajas en los fretes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fretes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Píblicas de 14 Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del mismo mes.
Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.
 Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Baraulego, Pamplona.

¡MURIÓ LA CALVICIE!!
 USANDO EL
CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

EL QUE ES CALVO es POR QUE QUIERE

Procedo efectivo

de la Real Casa
 y
 Patente de invención
 por 20 años

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el **Céfiro de Oriente-Lillo** es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc.*, etc.
 Millones de personas que han usado el **Céfiro de Oriente-Lillo** certifican y justifican sus prodigiosos resultados.
El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato
¡¡ Nada se paga si no sale el cabello !!
 Consulta por el autor **D. Melodoro Lillo, Rambla de Canaletas, núm. 13, 1.º.—BARCELONA**, de 9 á 7 y de 3 á 6, días festivos de 10 á 1.
 También se dan consultas á provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.
 De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, á 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE
25.000 PÉSETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el **CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO**

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y reconocidos por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1888

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende á la alma, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera inaseptable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se la quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES ALCADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPÉ NASALINA** que prepara el mismo Dr. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, BERMOSA Y FUERTE, Y SO PADecer DOLORES DE MUELAS, usen el SILLIX y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblandece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.
Fiáanse estos medicamentos en todas las farmacias

LA NAVARRA AGRICOLA, Estafeta, 71, Pamplona

Ahorra para todos cosechas y cultivos garantizados.—Superfotógrafos.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de potasa.—Sulfato de sodio.—Nitrato de sosa.—Nitrato de cal.—Sulfato de magnesia.—Fertilizantes.—Máquinas para ingerter, etc. etc. Diríjanse á M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona.

SIMIENTE DE LINO TARIN
 Preparado especial para combatir con suceso Los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de « la Mujer de 3 piernas »).
 La Caja: Una cucharada por la mañana y otra por la noche La Cesta: 1r.30 en la cuarta parte de un vaso de agua ó de leche 1r.30

TARIN, Farmacéutico de 1ª Clase, ex-interno de los Hospitales PARIS.—9, place des Petits-Paris, y todas en farmacias del mundo entero.

Grandes talleres de construcción de MAQUINARIA ELECTRICA de Javier Garcia-Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una SECCION ESPECIAL dedicada exclusivamente á la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, Alternadores y Transformadores. —1—

El mejor brillante para limpiar metales

Amor

De venta en todas partes

Fabricante: Lubszynski y Cia BERLIN, N. O.

VINO NOURRY

A la vez **Depurativo y Fortificante.**

Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de

DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO

Sustituye con ventaja á las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.

CLIN Y COMAR — PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.

DEHAUT al comer

Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT se toman con el comer.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 17 Jueves.—Santa Gertrudis la Magna, virgen.—En atención á la grandeza de Santa Gertrudis se la titula la Magna. Estuvo dotada de un espíritu varonil, y en Alemania, su patria estudió Gramática, Filosofía, Teología y Sagrada Escritura. Profesó la Regla de San Benito y fué privilegiada con revelaciones y otras gracias particulares del Cielo. Practicó las virtudes propias de su estado con admirable perfección, y murió á efecto del amor divino, mas bien que en fuerza de la enfermedad, el día 17 de Noviembre del año 1311.
Si amáis, hablaréis con frecuencia de El.

QUILTOS

Oficio de San Acisclo con rito doble y color encarnado.
 En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y más.
 A las tres vísperas, completas, rosario, melitines y laudes.
 A las cinco y media el rosario de los Esclavos.
 En San Saturnino.—Cuarenta Horas de cuatro á seis de la tarde.
 En San Fermín de Aldapa.—A las seis de la tarde, novena de Almas con platos.
 En San Carmelita.—A las cinco y media novena de Almas.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Casa Parroquial.
 San Lorenzo.—Casa Parroquial.

San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º.
 San Juan Bautista.—Navarrería 34, 2.º.
 San Agustín.—San Agustín 36,—1.º.

ESTAFETA LOCAL

Valores de Navarra		PRECIOS	
COTIZACION DE AYER		Antr.	Util.
Deuda provincial al 4 por 100		102,53	108,51
Deuda municipal al 4 por 100		108,23	108,25
Credito Navarra			200
La Papelera Española.			
Fabrica del Bidasoa (Vera)			
Id. Id. Obligaciones al 6 por 100			
La Vinicola (Campansa)			
Tajería Mecánicas Pamplonesa			
Bañero de Betelu			
Agua de Arteta			
Café de «ruña»			
Azucares (Mareilla)			
Azucares (Tudela)			
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	168		
Id. 4.º y 8.º serie con 60 por 100 desemb.	110		
Electra Pamplonesa			
La Vasco Navarra			
Id. completamente liberada			
Electra Bidasoa			
La Actividad, acciones de 100 pesetas			
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.			
Electra Irati.			
«La Vasconia»			
Agua de Burlada y Belascoain			
Electra del Keiles.			
Electricista Tudelana			
Electra Industrial Española.			
La Industrial Sangresina.			

Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)

MERCADO DE CEREALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad.

BOBO	Escalas vellón	Escalas
Trigo	25,00	4,48
Avena	14,00	2,70
Cebada	16,00	2,87
Habas duras	21,00	3,75
Idem anchas		
Idem	22,00	3,92
Mais	18,00	3,20
Alcohol	2,00	3,66
Girón	20,00	3,66
Alholva	21,00	3,66

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos varones 0, hembras 2.
Defunciones—Luisa Eozay de Barañain, de 63 años Hospital civil; María Sanchez de Villafranca, de 36 años. Hospital civil; Ascension Hualde de Mañera, de 78 años, Pellejerías 70 3.º.
Matrimonios—Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA
 Existencia en el día de ayer:
 Unos presos
 Arresto mayor 8
 En expectativa de sustracción 6

EL TIEMPO
 Temperatura máxima de anteaño: 16,4
 Id. mínima de ayer: 4,4
 Altura barométrica á las 2 de ayer milímetros: 737,8
 Espacio recorrido por el viento en días 24 horas en kilómetros: 180

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
 Don Acisclo Perez, don Javier Morris, don Antonio Galdeso y don Gaspar Amézqueta.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
 Remitida por «El secretario de tres miradas.»

S. Dn. Arturo Alañis Denvin
 E. E. U.

Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el título de una novela de un ilustre escritor)

CHARADAS

Remitida por «Un admirador de Baquer»
 Si á las charadas y á las bellas amas, incluye el nombre de una de tus damas. Mis tres primeras sílabas son atinas, es cosa que mantiene á la gallina; dos últimas de cuatro que renno oficio de pintor aunque importano; mi segunda y tercera es muy bucada de gente al contrabando dedicada mi segunda y postvera, sin que enoje el arriero la suelta y la recoge. Y si mi todo atento considero es un nombre feliz de buen agdoro.

¡Guerra al frío y al tufo!

El tan renombrado HERRAZ CARBONIZADO para braseros que no produce humo, tufo ni olor, se vende en la calle de la Marced número 8, carbonería. También hay grandes existencias de leña, clases superiores, que se venden á precios económicos.

Remitida por «La morena más graciosa de Oíte.»
 Rio encuentras en la dos tereera prima es de verbo, y el todo de la charada es, sin dnda, nombre griego.

Soluciones á los pasatiempos publicados el día 15.
 Charadas.—Fco, Número, Esperrica, Novillada.
 Tarjeta.—Castillo de la Mota.
 Han remitido soluciones exactas.
 A la primera, tercera y cuarta, «Ootaa y el Cerrajero.»
 Buzón.
 «Un lagarto con terciotas.—Ninguna de las dos está como debe estar para su publicación. No comprendo como hacen signos las tarjetas para que les salgan tan enrevesadas é incompletas.
 «Les pescados.»—Tampoco esta reúne condiciones apetecidas.
 «Fichichi y compañía.»—(Dichosa tarjeta) Fue la primera no está todo lo completa que el reglamento requiere, y la segunda no tiene de tarjeta mas que la forma.
 «Un hermano de A. Baquer».—Eso, y todo lo que se parece á eso, no es charada ni cosa parecida. Más bien resulta una faga de una palabra, y nada más.
 Don Olatxo.

Imprenta de El Eco DE NAVARRA.